

Maturité professionnelle

Le pas vers la haute école spécialisée

Par **Michael Jöhr**

Après l'obtention du certificat de maturité professionnelle, les possibilités de formation et de développement sont multiples. Le choix d'un cursus dans une haute école spécialisée dépend de plusieurs facteurs.

La maturité professionnelle (MP) ouvre l'accès au degré tertiaire. Les titulaires d'une MP sont libres d'étudier dans une haute école spécialisée (HES). Souvent, le passage en HES n'est pas immédiat, mais a lieu seulement quelques années après l'obtention de la MP. Selon les chiffres de l'Office fédéral de la statistique OFS, 76 pour cent des personnes ayant obtenu la MP en 2015 ont accédé au degré tertiaire dans les 4-5 ans qui suivent : 61 pour cent ont intégré une HES, et 4 à 6 pour cent, via l'examen complémentaire « passerelle », une université, une haute école pédagogique, une école supérieure ou une formation professionnelle supérieure.

Les chiffres de l'OFS et les résultats de recherches en matière de formation professionnelle permettent de déterminer plus précisément qui fait le pas vers les HES. Différents facteurs influencent la décision.

Des différences importantes selon la maturité professionnelle

Le passage dans une HES dépend de l'orientation de la MP. Les titulaires de la MP Technique, architecture et sciences de la vie sont environ 75 pour cent à entrer dans une HES. Dans l'orientation Économie et services, type économie, le taux est de 58 pour cent, et dans la MP Santé et social, de 51 pour cent.

Les personnes qui suivent la MP en cours d'emploi intègrent légèrement moins souvent une HES que celles qui suivent la MP après l'apprentissage. Les passages sont plus fréquents lorsque l'apprentissage est effectué à plein temps en école et non en dual dans l'entreprise formatrice.

Rôle du genre et de l'origine sociale

Le taux de passage varie en outre selon la région linguistique. Il est le plus élevé en Suisse alémanique avec 63 pour cent, suivi par 59 pour cent en Suisse romande et 49 pour cent au Tessin.



↑ Illustration d'**Aurora Bytyçi**, première année de la classe de graphisme, École de design et haute école d'art du Valais

Après la MP, les hommes entrent plus souvent dans une HES (70 pour cent) que les femmes (51 pour cent). En revanche, les femmes passent plus souvent du niveau secondaire I au gymnase puis à l'université.

L'origine sociale influence également la décision. Les personnes issues de familles ayant un niveau d'éducation élevé optent plus souvent pour la HES. De même, il est apparu que les personnes disposant de compétences élevées en lecture dans la langue locale et de bonnes compétences en mathématiques osent plus souvent franchir le pas vers une HES.

▪ Michael Jöhr, responsable de filière d'études Formation, HEFP